

## Relatoría segundo Encuentro

### **Encuentro y conversación virtual sobre comunicación territorial y TICs**

El Encuentro y conversación virtual sobre comunicación territorial y TICs organizado por la CEPAL oficina Colombia se realizó el 10 de septiembre de 2020 a las 4pm de forma virtual. La primera parte de la sesión estuvo a cargo de Rafael Orduz y de José Miguel Hernández, colaboradores del proyecto. Rafael Orduz inició resaltando la importancia que hoy adquieren las tecnologías de la información para dar continuidad en la historia a los procesos sociales y culturales característicos de una región específica, tomando por ejemplo la relevancia que adquiere la rajaleña como fenómeno musical en la cultura del sur del Huila, y cómo sus habitantes utilizan medios como Youtube para que muchas otras personas alrededor del mundo conozcan este tipo de expresión artística.

La anterior referencia abarca dos oportunidades importantes, la primera, dar a conocer el territorio en otros lugares, y la segunda, la posibilidad de conectarse con el mundo en medio de la dinámica de globalización. Por tanto, las tecnologías de la información y la comunicación son herramientas que se pueden utilizar para construir tejidos territoriales, para rescatar las tradiciones y darles vigencia, y para reconocer la importancia que tiene el saber y la opinión de los habitantes del territorio.

En esa medida, uno de los videos proyectados fue el de la Escuela Audiovisual Infantil de Belén de los Andaquíes, donde los protagonistas principales fueron los dibujos de un niño que contaba con mucha simplicidad la historia de cómo crearon un cable para transportarse de un lado al otro del río. Este video demuestra la facilidad u sencillez con la que se puede comunicar un territorio.

Luego, se abrió un espacio para comentarios de los asistentes en la sala virtual, de los cuales se pueden señalar los siguientes:

#### **Alberto Cabrera Otalvaro:**

“Como Líder TIC municipal de Chaparral quisiera integrar a los jóvenes en un proyecto de recuperación de historias de Chaparral, tanto urbano como rural, a través de la tradición y uso de las TIC, aprovechando el conocimiento de nuestros adultos mayores. Desafortunadamente no se ha encontrado quien apoye esta iniciativa”.

#### **Neyfer Molano:**

“Soy de Planadas Tolima y la plataforma de Juventudes de nuestro municipio tiene la iniciativa llamada #cultirizatecontumunicipio donde estamos mostrando nuestro municipio por las redes sociales”

#### **María Paula Cruz Dueñas:**

“me gustaría recalcar que esto también va muy ligado con la accesibilidad... Si bien hay ganas y expectativas, en estos momentos creo que hay prioridades básicas alrededor de toda esta crisis sanitaria y económica, que se agudiza por el contexto actual. También me

gustaría decir que es importantísimo contar historias, para construir memoria histórica, en este caso, puede ser sobre el conflicto armado para que sea posible solidificar la paz y los lazos”.

La segunda parte del taller estuvo a cargo de Jose Miguel Hernandez quien se refirió a las comunicaciones como una herramienta para fortalecer la esencia de cada territorio y en esa dinámica planteó dos grandes preguntas: 1. ¿De qué manera la comunicación del proyecto le puede aportar a fortalecer su organización, colectivo o entidad, a fortalecer las redes, alianzas, cultura del territorio, o la política pública? 2. Desde esta perspectiva, de fortalecerse y fortalecer Tejidos Territoriales, cada organización desde su identidad y su dinámica: ¿Qué mensaje quieren desarrollar?.

Entre las principales respuestas estuvieron:

**Sandra Mendieta**

“Sirve para adquirir conocimiento que aporoto a mi comunidad para potenciar nuestros saberes y crear redes a nivel nacional no solamente en nuestro territorio”.

**María Paula Cruz Dueñas:**

“Yo considero que una de las múltiples formas para reforzar y formar ese hilo de intercambio mútuo, debe ser la conciencia y que el acto sea para la emancipación del individuo y su colectividad... Que la forma sea retomar el papel de las comunicaciones, para que aquellas comunidades, personas y sectores que históricamente han sido silenciados puedan tomar su propio rumbo y voz. Y otra cuestión importante, es el reconocimiento... Qué las comunicaciones den pie para reconocer a esos actores sociales que aún no son tenidos en cuenta”.

**María Ramírez :**

“Como grupo juvenil de Herrera, la comunicación ha hecho que nos podamos relacionar asertivamente con las personas mayores y nos han hecho tener confianza y a ser tenidos en cuenta como jóvenes en la sociedad rioblancuna, pues hemos sobresalido en varios espacios”.

**Jhoan Gutiérrez:**

“Nosotros como del Tolima tenemos un mentor de historias, y es el Río Saldaña... A partir de este río y las cuencas que lo alimentan surgen una cantidad de relatos que están en la memoria de nuestros abuelos. Y el reto de nosotros los jóvenes no dejar perder esos relatos cómo sur del Tolima”.

**Juan Sebastián Ramírez Mahecha:**

“Desde Planadas, muy emocionado por la participación. Como dice Johan, El río Atá y el río Siquila alimentan al Saldaña, y guardan la memoria de nuestro territorio. Así

mismo, quería comentar que en Planadas estamos tejiendo experiencias locales transformadoras. Gracias por este espacio. “

La sesión culminó hacia las 5:40pm de la tarde.